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《与神同行》 
克服人生的起与跌（1） 

 
 
人生总会有起跌，这是我们每一个人的写照和实况。所谓人生的起，是指顺境的日子，一切

事情让我们称心如意，感到满足和快乐的日子。至于人生的跌，是指逆境的时刻，我们感到

灰心失意，感到无穷的压力和挫败，事情不如意不称心，所谓事与愿违，就是人生的低潮时

刻。人生不免有起有跌，问题是我们该以怎样的态度，去回应这些不同的时刻呢？ 
 
人生不会一直是顺境，这是绝对不可能的事，我们不要幻想只有平顺的日子，无忧的日子，

样样都依我们心意去实现，这是没有可能的事。事实上，如果人生真会这样，我们又当以怎

样的态度去面对呢？人生如果事事美好，又怎能叫人惊喜呢？我们会失去许多惊讶的时刻。

可是，当我们从低谷走出来，当所有让人心烦的事过去之后，我们回复好景，事情再度顺畅

的时候，我们会感到眼前的一切真是美好，我们也会懂得好好去珍惜去欣赏，从中得到喜悦

和满足，这样的人生才有意思。 
 
神容许我们的人生，有起有落，有喜有悲，这样我们才会察觉到神的美善和恩典。在我们经

历困境之后，来到一些平顺的日子，我们就会知道珍惜，知道要在其中向神发出感谢的心。

神允许我们的人生，有起有跌，这是出于祂的美意和爱。今天我们要看的经文，记载在腓 4
章，保罗跟我们分享他所学会的秘诀，就是懂得怎样克服人生的起与跌。我们来看 10 到 13
节的记载，保罗说：“我靠主大大的喜乐，因为你们思念我的心，如今又发生，你们向来就

思念我，只是没得机会。我并不是因缺乏说这话，我无论在什么景况，都可以知足，这是我

已经学会了。我知道怎样处卑贱，也知道怎样处丰富，或饱足、或飢饿、或有余、或缺乏；随

事随在，我都得了秘诀。我靠着那加给我力量的，凡事都能作。” 
 
保罗写信给腓立比的弟兄姐妹，因为腓立比的弟兄姐妹一直很关照保罗，不断送礼物给他，

记念他在肉身上的需要，又帮助保罗。我们记得，保罗在写腓立比书的时候，是身在罗马的

监狱的。不过，腓立比的弟兄姐妹在一段时间之后，就没有再继续了，这不是因为他们不再

关心保罗，不再爱他或者是思念他；但是为了某些原因，他们不能再到保罗那里，也没办法

有在物质上再支持保罗。面对这样的转变和环境，保罗有怎样的反应呢？保罗告诉腓立比的

弟兄姐妹说，我在主里有喜乐，我靠主大大的喜乐。 
 
腓 4:11他说：“我并不是因缺乏说这话，我无论在什么景况，都可以知足，这是我已经学会
了。”保罗直言他不是因为没有收到礼物，所以才说这样的话，他说他已经学会了那秘诀，就

是知道怎样面对人生的“起”跟“跌”，而不会受它们的影响，无论环境有怎样的变化，他依

然感到满足，没有烦忧，没有挫折，没有焦虑，没有惧怕。他说：“我已经学会了这秘诀。”

保罗不是在平顺的日子去学习的，他乃是在人生的困境下学会的，到底我们学会没有呢？ 
 
在保罗的书信里，他经常不断的探讨我们在实际生活中所遇到的难处，以及教导我们怎样去

面对。直到今天，我们依然是活在一个多变的世代中，人和事物都不停的在变，变得我们难

以去适应和生存，因为每一天都有新事物，而旧的事物和看法又不断作出修订，以致我们感

到无所适从。到底圣经有什么指示可以帮助我们在这样的景况之下生活呢？透过今天的经文，

让我们也来学习保罗所学会的功课，如何去克服人生的起与跌。 
 
首先，要克服人生的起跌，这是一个学习的过程，它不是一次就可以学会，就能够把握到窍

门的，它乃是一个过程。腓 4:11，保罗说：“我并不是因缺乏说这话，我无论在什么景况，
都可以知足，这是我已经学会了。”然后保罗就讲到他懂得怎样处卑贱，也懂得怎样处丰富，
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或饱足，或飢饿，或有余，或缺乏，随事随在，他都得了秘诀。不论什么环境，保罗都知道如

何自处，以及如何去应付环境。 
 
我们知道，保罗是在往大马色的路上得救的，但是他并没有自动的就知道怎样处各种变化的

环境，保罗必须透过学习，而这学习是一个过程，而且并不容易学会，不是一次过就学会的。

为什么这种学习不容易呢？这是因为没有人能预先看见环境将会有怎样的变化，我们只能够

置身其中，积极的面对。另外，我们不但不能预见变化的环境，而其中大部份的变化都不是

我们能力可以控制的。我们无法控制那万变的环境，有时候它是生活上的，但有时候却是属

灵的争战。撒但在我们生命里试探，搅扰，我们感到不足，感到乏力，因此我们感到很难去

面对。 
 
有些初信的基督徒，他们天真的以为，只要他们信了耶稣，把生命交给主，愿意顺服和信靠

主一切的带领，那么神就会领他走一条平坦的康庄大道，事情就会称心满意，再没有暴风雨

的侵袭了。他们以为一遇到事情，一祷告，神就会答允，会立刻前来帮助，人生会活得美好，

因为有耶稣基督，他们对前途一片信心，因为觉得会是光明和美好，而且将来还可以到天堂

去。以后，他们发现，实际的情况并不是这样，起先他们以为得救了，一切都该有个美好的

转变了，环境也应该跟着变好，但实际上却不一定如此。 
 
当然，我们在信耶稣之前，是在通往灭亡的路上走，我们的结局是永死，是到地狱里去。但

现在得救了，我们领受了神的恩典，我们所走的是一条通天的天路，所以情况一定不会更坏，

因为信耶稣改变了我们永恒的结局。可是，我们同时要认识，当我们信耶稣的同时，我们就

进到神的救恩计划里，神向着我们是有独特的美意的。罗 8:39，保罗说“预先所定下的人又
召他们来；所召来的人，又称他们为义；所称为义的人，又叫他们得荣耀。”神要我们像祂的

爱子主耶稣基督的模样，这是神向我们每一个蒙恩得救的人的心意和计划。 
 
我们怎么能够被塑造成像主的模样呢？神要磨练我们，祂要在我们身上动工，祂要管教我们，

要雕琢我们，修剪我们，磨炼我们，一件精心的艺术作品，不是一下子就做出来的，而要经

过许多阶段和步骤，许多的心血和智慧的投入才可以大功告成。神在我们身上也是一样，保

罗形容我们是神的“杰作”，那就断不是一两天的功夫可以完成的，而是一个漫长的过程，我

们要模成主耶稣基督的模样，就得经历许多的阶段，而这一切都在神的手中。保罗说“我们

进入神的国，必须经历许多艰难。”神容许我们活在一个万变的世代中，是有祂的心意的，而

神乐意把这个奥秘启示让我们知道。 
 
比方说，当你生火的时候，每一寸升上来的火焰都是不同的。我们仰望天空的浮云，每一朵

云也都不一样，总是千变万化，即使我们每天抬头看，它都不会一样。从来没有两个相同的

天空，中间总有变化，总有不同。没有两次的日出或日落会是一样的，每一样事情都有它的

变化，我们的感觉会变，关系会变，生活上的各样事情都会改变。因此，我们处在一个万变

的世代中，这是个事实，不要说周围的事物会变，人事会变，即使我们自己也不断在改变。 
 
做生意的人，所感受到的变化就更大了，今天起来，一切都美好得不得了，可是一个星期之

后，情况却急转直下，生意变差了，心情也就跟着低落。在我们属灵的道路上，也会有起有

跌，有时我们觉得事事顺利，神和我们的关系很亲密，祷告很快蒙应允，读经也很有领受；

但是不知怎的，忽然之间我们又像跌进深渊之中，觉得神不知躲到哪里去，上一个星期还是

好好的，怎么现在却感受不到神，不知道神在那里。我们的祷告，好像只是打空气，只能够

上到天花板，然后就反弹回来，好像达不到神的宝座前那样，我们觉得祷告只是在自说自话

的那样。 
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人生总会有起有跌，这不代表我们的生命是在倒退，不一定是这样，因为人生的性质就是多

变化的，是变幻无穷的，我们自己会变，周遭的事物也会改变，唯一不变的，只有耶稣基督，

祂是唯一不改变的。即使是我们的身体，也每天都在变化，我们的态度也会改变。保罗了解

和经历到人生的变幻，环境不受我们控制，但是他却说自己学会了秘诀，知道怎样处各种不

同的环境和变化。 
 
保罗是伟大的使徒，他尚且需要去学习怎样面对万变的环境，更何况是我们呢？我们要学习

的不是更多吗？保罗的人生是充满痛苦的，也是既丰富和刺激的，因为保罗有很多不同的经

历，而在一切的经历中，保罗又不断的倚靠神去度过，难怪保罗的生命，成为每一个信徒的

鼓励。保罗在得救之后，神就把他带到亚拉伯的旷野去，在那里有三年之久，保罗得到神很

多的启示和教导，这是神在他身上所作的准备功夫，因为神知道保罗即将要面对的人生，是

个毫不简单的人生。保罗必须有更多的认识，要把神的启示消化，他曾经说“自己被提到第

三层天，在那里听到奥秘的话语，有些说话是神独自跟他说，是只有他才知道的。” 
 
可是，在获得神特殊的启示和有特别的经历之后，保罗随即堕入极大的痛苦之中，因为撒但

的差役攻击他，免得他过于自高，于是神容许有一根刺在保罗的肉身上，这使得保罗痛不欲

生，保罗为此事，求过主三次，求神把这根刺挪去，可是换来的，不是神的搭救，而是痛苦

依旧，但是保罗却得到主话语的安慰和保证。主对他说：“我的恩典够你用的，因为我的能

力，是在人的软弱上显得完全。”神至终没有挪去保罗身上的那根刺，但保罗不再追问，也不

再去求，他内心有了神的应许，就心满意足了。 
 
保罗知道怎样处万变的环境，他已经学会了秘诀，今天我们又怎样面对万变的环境，面对在

我们生命中不断出现的变化呢？我们怎样去克服和胜过万变的环境所带给我们的冲击呢？我

们怎样活，才不会跟着环境的变迁，而自己也被牵着走呢？很多人属灵的景况，就好像在轨

道上滑行那样，时而这样，时而那样，起伏不定，忽好忽坏，对主的心时冷时热，总是不能

稳定的前进。相信我们都为着这种情况而感到烦恼，但又不知道怎样改进，我们对神的感觉

和信心也不稳定，有时觉得神待我们很好，但是有时又觉得神对我们很无情，我们觉得做基

督徒有时很好，但有时也没有什么意义。我们在某些情况下能信靠神，但却在某些情况下却

不能相信。弟兄姊妹，这绝对不是神渴望我们要过的生活。 
 
保罗清楚了解到我们所处的世代，是个怎样的世代，所以他在书信中经常都教导我们，该怎

样活，怎样在这变幻无常的世代中，依然活得稳定，起码是内心有安稳，有宁静，有平安，

有力量，不论环境是怎样的转变，是怎样的让人痛苦，叫我们备受威胁，但是我们依然内心

心屹立不倒，依然充满对神的信心和确据。有些人真的对神很有信心，不是因为他们的际遇

比别人好，比别人顺利，他们一样是经历许多的变化和困难，但是我们接触他们的时候，却

感受到他们的坚稳，对神的信心从不改变，也不减少。我们怎样才可以有这样的表现呢？我

们怎样才能够活在一个更高的层次里面呢？ 
 
可能有人会说，我的处境不是有起有跌，而是他们全都是向下跌的。当然，我不知道你的困

难，而你也不知道我的困难，只是我要强调的就是，神不希望看见我们过这样的生活，飘浮

不定，神希望我们安稳在祂里面，靠祂去度过各种变幻的环境。保罗学会了那秘诀，就是懂

得怎样处各种环境的秘诀，不论周围的人和事物是怎样的在变，但是他都知道怎样去面对和

处理。今天的社会，变化一样多，一样让人措手不及，我们怎样活在这样的环境中，但却不

焦虑，不丧胆，不左右摇摆呢？ 
 
保罗把克服变化的环境看作是一个人生的功课，他是努力的去学习，因为这是一个过程，其

中有很多要学的功课，不是一朝一夕就能学会的。 
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第二方面，我们学习这功课，能够给我们人生有真正的平安和满足。我们要是学会怎样克服

变幻无常的环境，我们将会得到平安和满足的人生。这正是神渴望祂的儿女们得到的，保罗

在腓 4:12说：“我知道怎样处卑贱，也知道怎样处丰富，或饱足，或飢饿，或有余，或缺乏，
随事随在，我都得了秘诀。” 
 
保罗学会了这秘诀，他懂得怎样处不同的环境，以致他能够在不同的景况之下，依然能够感

到满足。也许我们会希奇，怎样可以在缺乏之中，在忧虑之下，在绝望里面满足呢？我们经

常为着生活各样的事情而忧虑和惧怕，感到心烦，觉得难以走下去。基督徒之所以有忧虑，

有惧怕，有抑郁，很多时候是因为犯了一个错误，就是以一般人一样的心态去回应环境，所

有的感受都是来自自己的感觉，那就是说，我们是情感去作出回应，而不是用属灵去作出回

应。我们的感觉就会像普通人一样，没有分别。 
 
比方说，当有人说了一些话伤害我们的时候，我们的感情就受不了，我们很自然会想到要维

护自己，或者找个人来怪责。我们都经常生活在感情的层面上，但感觉是浮动的，不可靠的，

这就是为什么很多人都不能过稳定的生活，因为我们的心情随着我们的感觉和感受而波动。

像这样子的生活下去，我们实在无法享受平安，宁静，充满信心和确据的生活。 
 
神渴望我们能够活出祂超然的生命来，即使我们周围的事情都起了变化，我们依然能够屹立

不倒，即使所有事情都靠不住，都让人绝望，但是我们依旧有内心的安宁和平静。就以家庭

这个细小的范围来说，我们也有时候感到很困难，内中有很多问题，许多让人感到烦扰的事，

而我们自然的反应就是会有情绪上的波动，或者是动怒，或者是反击，或者是仇恨，可是这

些都是不合神心意的。 
 
而在工作上，我们会遇到许多的压力，批评多于赞赏，我们经常都觉得受到不公平的对待，

我们怎样回应呢？其实，环境怎样不是问题，都没有分别，因为神能够给我们超然的平安和

满足，如果我们依靠祂，懂得和学会怎样去面对这些逆境，我们会在其中依然充满喜乐，而

这就是最好的见证。我们听了许多的道理，每个礼拜都有机会听，也有很多的途径让我们认

识到真理，但是我们有没有把神的道应用在自己身上呢？或是我们只觉得这信息适合于某人，

而不适合于我？其实，圣经中的原则，是每一个人都可以拿来应用的，而且是放诸四海皆准

的。 
 
保罗说他学会了秘诀，他所说的一点也没有夸大，因为保罗实在有极丰富的人生经验，他经

历过许多不同的环境和遭遇，但是不论在哪一种的处境之下，保罗都能够不但处之泰然，而

且他更不受环境所影响，内心恒常享受到从神而来的满足和喜乐，这是保罗的生命，也是我

们要学习和追求的。反观我们自己的遭遇，比起保罗要好得太多了，但我们却感到很灰心，

很沮丧，也有许多不应该有的负面情绪，经常在困扰着我们，这些都显出我们依然没有学会

这功课。 
 
保罗也是常人，保罗能学会的秘诀，我们也一样能学会，只要我们用心去学习，我们必定能

学会。神所期望我们所过的人生，不是没有可能实现的，它不是天方夜谭，不是梦幻中的乌

托邦世界，永远不能实现，只能是一个理想。圣经所描述的美好境界，是我们每一个基督徒

都可以达到的，那不是靠我们自己，而是靠着圣灵，是信靠和顺服圣灵，让祂在前头引导我

们。 
 
很多时候，我们都爱有意无意之中和别人作比较，我们总觉得别人的际遇比自己好，别人的

烦恼比自己少，因而觉得自己很惨，其实这只是错觉而已。隔壁的草地不一定比我们的翠绿，
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只是因为我们看的角度不同，才有这种错觉而已。如果把角度调换，或者将真实的情况来互

相对调，我们落在别人的光景里，也许我们宁可做回自己，因为别人实际的光景比我们更差。 
 
要克服种种的困境，实在不容易，但要记住，神会支持和帮助每一个信靠祂的人。诗 18:28-32
说：“你必点着我的灯，耶和华我的神，必照明我的黑暗。我藉着你冲入敌军，藉着我的神

跳过墙垣。至于神，祂的道是完全的；耶和华的话是炼净的，凡投靠祂的，祂便作他们的盾

牌。除了耶和华，谁是神呢？除了我们的神，谁是磐石呢？惟有那以力量束我的腰，使我行

为完全的，祂是神。” 
 


